

# EL DIARIO DE MENORCA.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

MAHON.

EN PROVINCIAS.

Imp. de D. J. Fábregues. Remitiendo el importe  
Tienda de D. D. Orfila. de la suscripcion por me-  
diante de D. N. Fábregues. dio de libranza

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Menorca 6 reales al mes.  
Provincias 21 reales trimestre.  
Un número suelto medio real.

## ANUNCIOS Y AVISOS.

Los suscritores a 8 mrs. por línea.  
Los no suscritores a 2  
Y las repeticiones a la mitad de precio.  
Los títulos, estados y viñetas, se pagarán por la  
dimension que ocupen.

## SECCION DE NOTICIAS.

— De *La Correspondencia* del 14: La *Gaceta* publica hoy una nota dirigida por el ministro de Negocios Extranjeros de los Estados Unidos, Mr. Seward, á nuestro representante en aquel país, Sr. Tassara, contestando á la que este le comunicó, en que le manifestaba en nombre del gobierno de S. M. C. cuan profundo horror é indignacion habia causado a la reina, á los representantes y al pueblo español la noticia del asesinato del presidente Lincoln y del atentado contra el secretario de Estado.

En dicha nota leemos el siguiente párrafo: «Este proceder de parte del gobierno de S. M. y del pueblo español merece una muestra inmediata por escrito de agradecimiento de parte del presidente de los Estados Unidos y del pueblo americano. Se me confió el encargo de hacer esta manifestacion. Por lo tanto. Ruego á V. E. sea intérprete cerca de su gobierno de los sentimientos de la mas profunda gratitud y del mas sincero aprecio con que ha recibido dichas comunicaciones. Han servido estas para despertar en el pueblo americano afectos que en los primeros pasos de su existencia produjeron por su parte una adhesion especial hacia la España. Estoy seguro de que servirán para robustecer entre las dos naciones una amistad que ninguna ministro ha cultivado en tiempo alguno con mas asiduidad que V. E. Los documentos de que ahora me hago cargo se depositarán en los archivos nacionales; y al reunirse el Congreso se someterán á los Cuerpos Colegisladores.»

— Como la mejor prueba del ade-

lanto y desarrollo que en la Peninsula viene recibiendo la instruccion pública, daremos la comparacion de los fondos que en 1858 se invertian en tan principal ramo y los que se invirtieron en 1863. En el primero de dichos años ascendieron á reales 43 millones 325,442, y en el segundo á 66.272,600; es decir, que en cinco años se aumentó en un tercio mas.

— Dicese que uno de los primeros proyectos que se discutirán en las Cortes, será el de creacion de un Banco territorial, sirviéndole de base 200 millones de reales con que cuenta la Caja de fondos de enganches y redenciones. El proyecto está casi terminado segun parece.

— Dicen de Sevilla que diariamente regresan las familias ausentes, y pocas son las que se encuentran fuera. El justo temor que habia de que pudiera reproducirse el mal, ha desaparecido, pues no se ha vuelto á presentar caso alguno de la enfermedad. Todo esto ha dado confianza para volver las familias á sus hogares.

— Todas las Bolsas de Europa están en baja. Excepto dos ó tres naciones del continente, todas las demás saldan sus presupuestos con *deficit* considerable. Agréguese á esto el catálogo de empréstitos que en plena paz se están verificando un dia tras otro en todo el mundo, sin contar los que se tratan de llevar á cabo, y se tendrá una idea, aunque lijera, de los embarazos y dificultades que hoy encuentran el comercio y la industria.

La produccion se halla paralizada por falta de capitales; el precio de los consolidados va bajando á medida que el precio del dinero va subiendo. Hay en Europa, hambre de dinero, así entre los particulares como entre los

gobiernos; y las compañías comerciales é industriales no saben ya dónde encontrar dinero, no ya para progresar en sus operaciones, sino para sostenerse en pié.

Semejante estado de cosas no puede ser duradero. Hay motivos para creer que los gobiernos de Europa piensan seriamente en poner remedio, en lo posible, á la crisis que á todos ellos perturba.

— Se confirman nuestras noticias sobre el envio de refuerzos á nuestra escuadra en el Pacífico.

El 6 pasó revista de salida en la Carraca la fragata *Almansa*, que inmediatamente pasará al Pacífico, y en breve la seguirán la *Gerona*, *Navas de Tolosa*, *Tetuan* y *Concepcion*, y los vapores *San Quintin* y *San Francisco de Borja*.

— Por correspondencias y periódicos del Pacífico que se han recibido en esta corte por la via de los Estados Unidos, se sabe que la cuestion de Chile se presenta bajo un aspecto mas tranquilizador, y se desvanecen los temores que habian llegado á concebirse por algunos, respecto á que el gobierno de la Union favoreciese el armamento de corsarios contra España.

No se ha confirmado la noticia de que el gobierno de Chile pensaba retener en rehenés á los españoles residentes en aquel país. Tal vez á esta circunstancia se deba el que el general Pareja se haya mostrado mas deferente á las indicaciones de los representantes de las potencias extranjeras en Chile.

Es posible que las demás repúblicas hispano americanas hagan, como ya han empezado á hacer algunas, grandes demostraciones de simpatia en favor de Chile;

pero de esto á establecer una coalicion de todas ellas contra España hay mucha diferencia.

En todo caso esa coalicion no sería terrible, ya porqué todas las fuerzas navales de aquellas repúblicas no pueden luchar con las nuestras, ya porqué el gobierno de los Estados- Unidos no parece dispuesto á permitir en sus puertos el armamento de corsarios.

Sin embargo, el gobierno español, para hacer frente á cualquiera eventualidad, dispone enviar nuevas fuerzas al Pacífico segun decimos en otro lugar.

—De la *Correspondencia* del 16:  
En el último número de la *Revista general de Estadística*, que dirige nuestro amigo el Sr. Santos, publica un cuadro que expresa las provincias y pueblos que han sido invadidos por el cólera morbo asiático hasta 31 de octubre de este año.

De él aparece que son 22 las provincias atacadas y 486 los pueblos, en esta forma:

Albacete, 23 pueblos invadidos; Alicante, 27; Badajoz, 9; Baleares, 10; Barcelona, 7; Cádiz, 1; Castellon, 37; Ciudad Real, 5; Gerona, 2; Guadalupe, 9; Huelva, 1; Jaen, 2; Madrid, 26; Murcia, 21; Segovia, 8; Sevilla, 20; Tarragona, 15; Teruel, 34; Toledo, 4; Valencia, 197; Valladolid, 1; Zaragoza, 27.

—El eminente poeta español don José Zorrilla ha sido elegido por el emperador Maximiliano para que le acompañe á Yucatan en calidad de cronista de la expedicion.

—Segun habíamos anunciado, el distinguido escritor Sr. D. José Selgas y Carrasco ha sido elegido por la Academia de la lengua para ocupar en ella la vacante ocurrida por muerte del Sr. Pacheco. Felicitamos á la Academia y al nuevo académico.

—Por comunicacion de nuestro cónsul en Nápoles se sabe que el cólera en aquella ciudad ha entrado ya en el periodo descendente.

El gobierno del Japon ha acordado tomar parte en la exposicion universal, que debe celebrarse en París en 1867. Enviará hermosos ejemplares de porcelanas, de marfil labrado, de muebles cincelados, de telas de seda y de bronce de arte. Todos estos objetos serán procedentes de las fábricas del mismo gobierno ó de las compa-  
 ticular. Dignos serán de verse los objetos que envíe la industria del Japon en competencia con los de la vieja Europa.

—Las autoridades inglesas de Jamaica han hecho comprender al anciano emperador Soulouque, que vivia retirado en aquella isla, la conveniencia de que la abandone para que los negros no le conviertan en cautro de intrigas. El emperador ha vendido los bienes que tenía en dicha isla y se ha retirado á San Thomas.

—La conspiracion de los negros que se decia estaba preparada para estallar en Navidad en las Antillas inglesas, tiene tambien sus ramificaciones en los Estados Confederados de Norte América. Las autoridades militares han tomado medidas en vista de tal eventualidad, y los propietarios han enviado sus familias y sus bienes muebles á las ciudades de la costa.

—Dicen de Washington que la opinion general de los diputados que llegan á aquella capital es que no debe admitirse en la Cámara á los representantes de los Estados del Sur.

—El pabellon de los fenians ha sido arbolado en Nueva York en la plaza de la Union, cuartel general de los fenians. Segun cartas de Toronto, el número de los fenians en el Canadá se evalúa en 70,000.

—Dicen de Nueva York:  
El mensaje del presidente considera la abolicion de la esclavitud como una enmienda á la Constitucion y una condicion esencial para que los Estados del Sur vuelvan á entrar en la Union.

El Congreso tiene la intencion de reducir el ejército en tiempo de paz á 50,000 hombres, pudiendo elevarlo á 82,000.

El presupuesto de la guerra se reducirá de 516 á 233 millones de dollars. El objeto constante del presidente es incitar á la paz y á la amistad con las naciones extranjeras, y cree que estas se hallan animadas de los mismos deseos.

En las negociaciones entre América é Inglaterra á propósito del Alabama, las dos potencias no han podido ponerse de acuerdo. América no quiere hacer de esto una cuestion de indemnizacion pecuniaria, pero si una de derecho público, cuya solucion es esencial á la paz de las naciones. Sin embargo, no parece al presidente que

se deba hacer actualmente tentativas para obtener reparacion por las vias legislativas debiendo basarse la amistad futura de los dos países en la justicia mútua.

Los Estados Unidos mantendrán su politica tradicional dejando á las naciones europeas escojer su forma de gobierno.

Esta moderacion puede justificar una moderacion semejante.

Los Estados Unidos considerarian como una gran calamidad para ellos y la paz del mundo, el que una potencia europea provocara, por decirlo así, al pueblo americano á defender el republicanismo contra una intervencion extranjera. No pueden prevenir ni quieren considerar las circunstancias que podrian presentarse, tampoco las condiciones posibles que les obligarian á protegerse en contra de proyectos opuestos á su forma de gobierno. Desean los Estados Unidos obrar en lo porvenir como lo han hecho en lo pasado y no se apartarán nunca de esta conducta salvo los casos de agresion extranjera. Cuentan con la sabiduría y la justicia de las potencias extranjeras para respetar el sistema de no intervencion.

—El sábado se verificarán los funerales del rey Leopoldo de Bélgica, y el domingo entrará en Bruselas el nuevo monarca, pasando revista á la guarnicion y á la Guardia nacional, prestando en seguida juramento ante las Cámaras.

—Se está formando en Francia una compañía, cuyo capital será de tres millones de francos, cuyo objeto es establecer una linea regular de vapores entre Nantes y la Argelia, con escala en los principales puntos de las costas de Portugal, España y Marruecos.

—Las noticias de París llegadas hoy aseguran que los reyes de Portugal no irán á Lisboa sin detenerse algunos dias en Madrid.

—La reina Victoria inaugurará las sesiones de las Cámaras inglesas. En el ceremonial se harán las siguientes variaciones. La reina no irá en el carruaje de gala que se destina á estos actos, sino en uno de sus coches; el manto real no lo pondrá sobre sus hombros sino en el sillón que haya de ocupar, y en vez de leer ella el discurso lo leerá á su nombre el lord canceller.

— El célebre viajero anglo americano, Mr. Chaillu, á quien se debe el descubrimiento de la especie de monos llamados gorrillas, ha abandonado de repente la explotación que habia emprendido en el centro de Africa y vuelto á Inglaterra. Mr. Chaillu habia avanzado ya 400 millas en el interior, cuando á causa de una riña entre los indigenas y las gentes de su escolta, le han robado sus equipajes é instrumentos, recibiendo el mismo una herida bastante grave. Lo único que ha podido salvar y traer consigo ha sido su diario de viaje, que será leído á la sociedad geografica de Londres y á la de Paris.

— Segun un despacho de Liverpool del 13 se han vendido en aquel mercado 15,000 balas de algodón con tendencia al alza en su precio.

— Casi todos los periódicos ingleses que recibimos ayer consagran artículos laudatorios al rey Leopoldo.

*El Times* recuerda la gran influencia que éste soberano ha ejercido en los negocios políticos de Inglaterra. *El Morning-Post*, por su parte confía en que no se realicen los temores que abrigan algunos, respecto del porvenir de Bélgica como nacion independiente, y aconseja á los belgas que permanezcan unidos para no dar pretexto á una intervencion extranjera.

Paris 12. *El Diario de Bruselas* dice que Napoleon III ha mandado al heredero del trono de Bélgica, un telegrama concebido en los siguientes términos: «Hereditario del trono: La emperatriz y yo tomamos una parte muy activa en vuestro dolor: vuestro augusto padre me ha manifestado siempre mucho afecto que yo he correspondido siempre: Leopoldo gozó reputacion de alta inteligencia y sabiduria, y era uno de los monarcas mas respetados de Europa. Espero que seguireis en el trono los buenos ejemplos que os deja vuestro ilustre antecesor. Seré dichoso si puedo demostraros en cualquier caso el afecto que me inspirais.»

Paris 13 de diciembre. — A los generales del Rey Leopoldo asistirán el duque de Basano en representacion de Francia, el príncipe Constantino de Rusia, el hermano del duque de Baden, el príncipe Real de Prusia, el príncipe de Gales, el Rey de Portugal y el duque de Hesse.

Londres 14. — El buque *Samphise*,

dirijiéndose á Calais, ha tenido un choque con un buque norte americano que le obligó á desembarcar los pasajeros: se teme que algunos se hayan ahogado: el buque está en gran parte sumergido.

## MAHON.

Tenemos la satisfaccion de anunciar que, en vista de las comunicaciones del Subgobierno sobre el buen estado sanitario de Ciudadela y Mercadal, no se someten ya á cuarentena en Palma, ni en los demás puertos de la provincia, las procedencias de nuestra isla.

Por Real orden de 5 del actual han sido destinados:

D. Manuel Escalona y Villa, Capitan de la Comandancia de Gerona á la de Mallorca.

Y D. Juan Sanchez Miró, Capitan de la Comandancia de Mallorca, á la de Gerona.

D. José Garcia Suarez, Teniente de la Comandancia de Barcelona, á la de Mallorca.

Y D. Cecilio Ojazon y Fernandez, Teniente de la Comandancia de Mallorca, á la de Barcelona.

El número 49 de la «Gaceta Industrial» contiene las materias siguientes:

Eenseñanza industrial para la clase obrera. — Nuevas investigaciones sobre el algodón-pólvora. — Sierra vertical de varias lomas para el aserrado de tablones. — Servicio de las inspecciones de ferrocarriles en explotación. — Modo de preservar las maderas que han de colarse bajo tierra. — Privilegios de industria. — Noticias generales. — Correspondencia. — Anuncios.

### OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS.

Dias.	Barom. á las 6 m.	Termom. centig.		Higrom. a las 9 m.	Pluvim. en millim.	Serenidad media.	Viento reinante.
		Max.	Min.				
20	767	13	9.2	78	1.2	4	N. fresco.

### AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL. — Sale á las 7 horas y 17 ms. — Pónese á las 4 h. y 40 ms.  
LUNA. — Sale á las 9 h. y 24 ms. de la M. — e pone á las 8 h. y 14 ms. de la N.

### BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

† Santo Tomás apóstol.

#### CULTOS.

CORTE DE MARIA. — Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de Balen, en la iglesia de San Francisco.

Santo de mañana.

San Zepou y San Demetrio mártires.

### ORDEN DE LA PLAZA

del 20 de Diciembre de 1865.

Servicio para el 21.

Gefe de dia: D. Salvador Lechuga y Lechuga, teniente coronel del regimiento infanteria de América n.º 14. — Parada, América y Leon. — Hospital y provisiones, América. — El Teniente Coronel Sargento Mayor. — Luis Planas.

### MOVIMIENTO DEL PUERTO.

#### SALIDAS.

Para Palma lud esp. Círculo, de 22 ts., pil Matias Garcia, con 4 trip., bonitos, corcho y 3 botes.

Para Cardiff bergantín sueco Delfin, de 238 ts., cap. C. A. Luide, con 10 trip. y lastre.

Para Barcelona polacra goleta esp.ª San Mariano, cap. D. Juan Pagés.

### AVISOS OFICIALES.

Alcaldía Constitucional de Mahon.

El Rdo. Sr. Cura Párroco del pueblo de Mercadal me manifiesta de en su nombre las mas sinceras y rendidas gracias á los vecinos que tomaron parte en la suscripcion que abrió el Ayuntamiento de esta ciudad, para aliviar la situacion asflictiva de varias familias de aquel pueblo á causa de la enfermedad de que fué invadido.

Lo que se inserta en este periódico para conocimiento de las personas que contribuyeron á llevar á efecto una obra tan laudable y caritativa. Mahon 19 diciembre de 1865. — Juan Mercadal.

### Junta Municipal de Beneficencia de Mahon.

No habiendo tenido efecto la subasta que debia verificarse en el dia de hoy para el arriendo del teatro de esta ciudad con el objeto de darse bailes públicos de máscara durante el próximo carnaval esta Junta ha acordado que la misma se repita el jueves próximo dia 21 del corriente á las doce de su mañana en el despacho del Subgobierno de esta isla con sujecion á las mismas condiciones que se publica en el Diario de esta ciudad del dia 28 de noviembre último, ampliando pero la duracion del arriendo hasta el dia 30 de Junio de 1866 para dar toda clase de funciones desde el primer dia de enresma hasta el expresado dia 30 de Junio.

Lo que se publica en este periódico para conocimiento del público. Mahon 14 diciembre de 1865. - El Alcalde presidente. - Juan Mercadal.

Don Ramon Salinas y Góngora, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

HAGO SABER: Que el día 22 del actual á las once de la mañana, se procederá en la audiencia de este Juzgado siendo la postura competente, á la venta en pública subasta de unas 326 cuarteras cebada de la última cosecha de los predios de la herencia del Sr. Barón de las Arenas, parte existente en esta ciudad y parte en Mercadal; pues así lo tengo mandado por auto de hoy en la pieza de administración de la testamentaria de dicho finado, á solicitud de los interesados. Dado en Mahon á 12 de diciembre de 1865. Ramon Salinas y Góngora. - Por su mandado. - Francisco Andreu y Pons.

## ANUNCIOS.

### CONFITERIA DE ANDREU,

Calle de San Roque núm. 9.

Este establecimiento, para las próximas pascuas de Navidad está preparando una variedad infinita de

**DULCES, TURRONES Y PASTAS** en mucha mayor abundancia que en los años anteriores.

Turrón de Qujona.	Turrón de Alicante.
„ Yema.	„ Frutas.
„ La Vieja.	„ Almendra
„ Nieve.	„ Canela,
	etc., etc.

Queriendo el dueño de dicho establecimiento dar una muestra de aprecio á sus numerosos y siempre constantes favorecedores, regalará un billete que contendrá tres números á todos los que compren por valor de 10 rs. vn., con los que podrán tener opción á los dos premios siguientes: 1.º Un Décimo del número 26,100 de la Lotería Nacional que debe sacarse el día 23 de diciembre del presente año, al que cabiéndole el premio mayor le corresponderían treinta mil duros; 2.º una elegante cajita de Dulces.

Obtendrá el primer premio el que en su billete tenga un número igual al que le corresponda la suerte de

100 duros en la primera rifa que verificará la Casa de Misericordia después de las pascuas de Navidad; y el segundo al que tenga un número igual al que saque el premio de 25 duros en la mencionada rifa.

## LA NACION ESPAÑOLA.

CONFITERIA DE JUAN PASCUAL,  
Calle de la Arravaleta n.º 18.

El dueño de dicho establecimiento aprovecha la ocasión de ofrecer á sus muchos favorecedores una gran variedad de objetos de lujo, de última moda y del mejor gusto que acaba de recibir de París, y que son los más propios para regalos, habiéndolos desde el precio de 400 á 4 rs. vn. cajita.

Para llenar dichos objetos habrá una gran variedad de bombones, gageas, frutas y una hermosa colección de figuritas de adorno, con las correspondientes blondas y danteles, todo esquisitamente elaborado, como podrá verse desde hoy por cuantas personas tengan á bien honrar con sus visitas el establecimiento en el cual encontrarán esquisitos turrones de diferentes clases, pastas y cuanto pueda desearse en el ramo de confitería.

NOTA. Sumamente agradecido el dueño del predicho establecimiento á la predilección que ha merecido á sus numerosos favorecedores les regalará desde hoy hasta el día de Reyes por cada diez reales de gasto que hagan en el mismo un billete con dos números correspondientes á la rifa que verificará el día de Reyes la cual consistirá en las dos suertes siguientes:

1.ª Un aderezo de oro, valor de 400 rs. vn.

2.ª Seis cucharas de plata, valor 240 reales vn.

Los números espendidos se colocarán en una urna adjudicándose al primero que se extraiga el aderezo y al segundo la media docena de cucharas.

## VENTA.

A voluntad de su dueño se rematará á favor del mayor postor, acomodando la postura, el huerto situado en el camino viejo del Castillo que conduce al Vall, de cabida de cinco barcillas tierra regadío, y nnas cuatro cuarteras cuatro barcillas y tres

almudes secano, con su correspondiente casa, noria, era de trillar, pajar dos cuarteras, dos albercas, catorce pilas y casita para coladas. El remate tendrá lugar el día 27 á las 11 horas de la mañana en la plaza de la Constitución de esta ciudad, con sujeción al piego de condiciones que obra en poder del pregonero público. Mahon 18 de diciembre de 1865.

Los que necesiten purgar trigo pueden dirigirse calle del Castillo n.º 166. Precio en Mahon 6 cuartos cuartera, y en Ciudadela, Alayor, Mercadal, Ferrerías, etc. á 9 id.

No siendo el purgado á satisfacción será gratis, pues se ha hecho un purgador cilindrico de rejilla de hierro espresamente para ello.

## PARA VENDER.

Lo está el predio llamado Egipto en el término de Alayor. Informarán en la calle del Castillo número 65.

## PISO PARA ALQUILAR.

Hay uno en la Esplanada número 68, con muebles ó sin ellos. Informarán en la misma casa.

## PARA VENDER.

Una esfera terráquea y otra planetaria, iguales las dos y de grandes dimensiones. Informarán en esta imprenta.

Sorra salada de muy buena calidad á 12 cuartos la tercia en casa de Domingo Gavaso y Font., calle del Portal de Mar número 10.

En la calle del Arraval número 115 hay para vender una estufa de hierro colada muy bonita.

## PARA ALQUILAR.

Lo está la casa número 6 de la calle de la Reina. Informarán en la del Castillo.

## CERDO CEBADO.

En la calle de la Infanta número 10 hay uno de 13 á 14 arrobas para vender.

Por todo lo que va sin firma - J. Hospitaler.

Director y editor responsable,  
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle Nueva n.º 21.